

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2019.21.019

复方丹参注射液联合阿奇霉素治疗小儿喘息性支气管炎的效果及对炎性因子的影响*

杨青¹ 杨艳萍^{2△} 屈芳¹ 高彩彩¹ 徐小刚³

(1 长安医院儿科 陕西 西安 710016; 2 西北大学附属医院西安市第三医院儿科 陕西 西安 710018;

3 西安市唐城医院儿科 陕西 西安 710016)

摘要 目的:探讨复方丹参注射液联合阿奇霉素治疗小儿喘息性支气管炎的效果及对炎性因子的影响。方法:选取 2015 年 6 月~2018 年 6 月我院收治的喘息性支气管炎患儿 300 例,采用随机数字表法将患儿分为两组,每组各 150 例。对照组在常规治疗的基础上给予阿奇霉素注射液治疗,观察组在对照组的基础上联合应用复方丹参注射液治疗。比较两组的临床治疗效果,临床症状缓解时间及住院时间,治疗前后两组血清白介素(Interleukin, IL)-6、IL-8 和肿瘤坏死因子-α(Tumor necrosis factor-α, TNF-α)水平的变化情况及不良反应发生情况和复发率。结果:治疗后,观察组治疗总有效率显著高于对照组(93.33% VS. 85.33%, $P < 0.05$);观察组喘息缓解时间、咳嗽缓解时间、哮鸣音消失时间、体温恢复时间及住院时间均显著短于对照组($P < 0.05$);两组治疗后血清 IL-6、IL-8 和 TNF-α 水平均较治疗前显著下降,且观察组更低($P < 0.05$);两组不良反应发生率比较差异无统计学意义($P > 0.05$),观察组的复发率显著低于对照组($P < 0.05$)。结论:复方丹参注射液联合阿奇霉素可快速缓解喘息性支气管炎患儿的临床症状、体征并缩短住院时间,提高临床治疗效果,且复发率低,安全性较高,这可能与其显著降低患儿血清 IL-6、IL-8 和 TNF-α 水平有关。

关键词: 复方丹参注射液; 阿奇霉素; 小儿; 喘息性支气管炎; 炎性因子

中图分类号: R725.6 **文献标识码:** A **文章编号:** 1673-6273(2019)21-4084-04

Efficacy of Compound Danshen Injection Combined with Azithromycin in the treatment of Children with Asthmatic Bronchitis and Its Effect on the Inflammatory Factors*

YANG Qing¹, YANG Yan-ping^{△2}, QU Fang¹, GAO Cai-cai¹, XU Xiao-gang³

(1 Department of pediatrics, Chang'an hospital, Xi'an, Shaanxi, 710016, China;

2 Department of pediatrics, The affiliated hospital of northwest university, Xi'an No.3 hospital, Xi'an, Shaanxi, 710018, China;

3 Department of pediatrics, Tangcheng hospital Xi'an, Xi'an, Shaanxi, 710016, China)

ABSTRACT Objective: To investigate the efficacy of compound Danshen injection combined with Azithromycin in the treatment of children with asthmatic bronchitis and its effect on the inflammatory factors. **Methods:** 300 children with asthmatic bronchitis admitted to our hospital from June 2015 to June 2018 were randomly divided into two groups with 150 cases in each group. The control group was treated with Azithromycin injection on the basis of conventional treatment, and the observation group was treated with compound Danshen injection on the basis of the control group. The clinical treatment effect, relief time of clinical symptom and hospitalization time, and the changes of serum IL-6, IL-8 and TNF-α before and after treatment as well as the incidence and recurrence rate of adverse reactions were compared between the two groups. **Results:** After treatment, the total effective rate of observation group was significantly higher than that of the control group (93.33% vs. 85.33%, $P < 0.05$). The time of wheezing remission, cough remission, asthma disappearance, temperature recovery and hospitalization in the observation group were significantly shorter than in the control group ($P < 0.05$). The levels of serum IL-6, IL-8 and TNF-α in the two groups were significantly lower than those before treatment, and the observation group was lower ($P < 0.05$). There was no significant difference in the incidence of adverse reactions between the two groups ($P > 0.05$), and the recurrence rate in the observation group was significantly lower than that in the control group ($P < 0.05$). **Conclusion:** Compound Danshen injection combined with Azithromycin can rapidly relieve the clinical symptoms and signs of children with asthmatic bronchitis and shorten the hospitalization time, improve the clinical treatment effect, with a low recurrence rate and high safety, which may be related to the significantly decrease of serum IL-6, IL-8 and TNF-α levels.

Key words: Compound Danshen injection; Azithromycin; Children; Asthmatic bronchitis; Inflammatory factors

Chinese Library Classification(CLC): R725.6 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2019)21-4084-04

* 基金项目:国家卫生计生委医药卫生科技发展中心项目(W2016CWQT33)

作者简介:杨青(1976-),女,本科,主治医师,研究方向:中西医儿科临床,电话:18009237380,E-mail: yq18009237380@163.com

△ 通讯简介:杨艳萍(1977-),女,本科,主治医师,研究方向:呼吸内科,电话:15339254133,E-mail: 935252742@qq.com

(收稿日期:2019-04-07 接受日期:2019-04-29)

前言

喘息性支气管炎是一种小儿常见的呼吸系统疾病,又称为哮喘性支气管炎,约占临床急性下呼吸道感染的1/3,常继发于上呼吸道感染之后,由病毒、细菌、支原体、衣原体等病原体混合感染所致^[1-3],临床主要表现为咳嗽、喘息、发热等,且易反复发作^[4-5]。研究显示小儿支气管相对较狭窄,支气管及周围组织尚未发育完全,且免疫功能较差,受到刺激后易引起支气管痉挛,粘液分泌增多,粘膜充血水肿,并存在气道高反应性,进而引发喘息症状,且长期的喘息性支气管炎反复发作不仅影响患儿的发育,甚至可能发展为哮喘,因气道受阻引发呼吸衰竭,进而诱发心力衰竭,严重影响患儿的健康和身心发育,早期识别并进行有效干预对患儿的治疗和预后具有重要意义^[6-8]。

目前,临床对于喘息性支气管炎主要采用糖皮质激素进行抗炎治疗,但治疗周期较长,疗效不佳,且不良反应较多,依从性较差^[9-11]。随着祖国传统医学的发展,中医中药在小儿呼吸系统疾病的治疗中得到了广泛的应用^[12-14]。有研究显示^[15]复方丹参注射液对喘息性支气管炎具有一定的保护作用。本研究在阿奇霉素治疗的基础上联合复方丹参注射液治疗小儿喘息性支气管炎,探讨了其临床治疗效果及可能机制。

1 资料与方法

1.1 一般资料

选取2015年6月~2018年6月我院收治的患儿300例,均为喘息性支气管炎。纳入标准:^①符合相关诊断标准;^②临床主要表现为刺激性干咳、喘息、肺部有哮鸣音,发热等;^③胸部X线检查显示正常或支气管周围炎性病变,或肺部粗纹理增加;^④年龄3~6岁;^⑤患儿家属知情同意。排除标准:^⑥支气管狭窄、异物及肺门淋巴结核者;^⑦合并心、肝、肾等重要器官功能异常者;^⑧合并免疫功能缺陷及先天性心脏病者;^⑨入组前已服用抗哮喘药物、抗生素者。随机将患儿分为两组,对照组150例,

男85例,女65例;年龄3~5岁,平均4.12±1.03岁;病程1~6d,平均3.45±0.85d。观察组150例,男83例,女67例;年龄3~6岁,平均4.52±1.34岁;病程1~5d,平均3.08±0.73d。两组一般资料比较差异均无统计学意义($P>0.05$),具有可比性。

1.2 治疗方法

均给予吸氧、镇静、解痉平喘、祛痰止咳、补液,并保持呼吸道通畅等常规治疗。对照组在此基础上给予阿奇霉素注射液(江苏吴中医药集团有限公司苏州制药厂,国药准字H20020342)治疗,5~10mg/kg加入50mL5%葡萄糖溶液中筋脉滴注,1次/d,连续治疗7d。观察组在对照组的基础上给予复方丹参注射液(辅仁药业集团河南同源制药,国药准字Z20073091)治疗,0.1~1mL/kg·d,加入50mL10%葡萄糖溶液中静脉滴注,持续治疗7d。

1.3 观察指标

^①总有效率;^②临床症状缓解时间;^③炎性因子相关指标,分别于治疗前后抽取两组的空腹静脉血2mL,采用酶联免疫吸附法测定IL-6、IL-8和TNF-α水平,试剂盒购买于上海酶联生物科技有限公司,严格按照说明书操作;^④不良反应及复发率。

1.4 临床疗效评定标准

显效:治疗48h内喘息消失或者显著减轻,呼吸平稳,肺哮鸣音消失或显著减少;有效:治疗72h内患儿的症状体征得到明显改善。无效:未达到以上标准。

1.5 统计学方法

数据采用SPSS16.0软件进行统计学分析,定性资料以%表示,组间比较行卡方检验,定量资料以($\bar{x} \pm s$)表示,组间比较行t检验,以 $P<0.05$ 为差异有统计学意义。

2 结果

2.1 两组治疗总有效率的比较

治疗后,观察组总有效率为93.33%,显著高于对照组(85.33%, $P<0.05$),见表1。

表1 两组临床治疗效果的比较[例(%)]

Table 1 Comparison of the clinical therapeutic effect between the two groups[n(%)]

Groups	Cases	Excellent	Valid	Invalidity	Total effective rate
Control group	150	82(54.67)	46(30.67)	22(14.67)	128(85.33)
Observation group	150	119(79.33)	31(20.67)	10(6.67)	140(93.33)
χ^2					5.037
P					0.025

2.2 两组临床症状缓解时间及住院时间的比较

观察组各临床症状缓解时间及住院时间均显著短于对照

表2 两组患儿的临床症状缓解时间及住院时间比较($\bar{x} \pm s$,d)

Table 2 Comparison of the ease time of clinical symptom and hospital stay between the two groups($\bar{x} \pm s$,d)

Groups	Cases	Ease time of wheeze	Ease time of cough	Extinction time of wheeze	Temperature recovery time	Hospital stays
Control group	150	3.97±0.84	5.16±1.23	5.67±1.14	4.98±1.23	7.33±2.01
Observation group	150	3.05±0.67	4.08±0.95	4.12±0.86	3.14±0.76	6.14±1.76
t	-	10.487	8.511	13.294	15.586	5.455
P	-	<0.001	<0.001	<0.001	<0.001	<0.001

2.3 两组治疗前后血清 IL-6、IL-8 和 TNF- α 水平的比较

治疗后,两组血清 IL-6、IL-8 和 TNF- α 水平均较治疗前显

表 3 两组患儿治疗前后的血清 IL-6、IL-8 和 TNF- α 水平的比较($\bar{x} \pm s$, ng/L)
Table 3 Comparison the levels of serum inflammatory factor between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$, ng/L)

Groups	IL-6		IL-8		TNF- α	
	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Control group	371.54±85.34	315.08±56.37*	109.65±28.64	88.79±21.64*	522.68±103.27	465.37±91.25*
Observation group	375.21±86.75	255.64±35.69*	108.75±27.31	70.34±18.47*	531.08±105.61	357.84±81.54*
χ^2	-0.369	-10.911	0.279	-7.942	-0.698	-10.762
P	0.712	<0.001	0.780	<0.001	0.487	<0.001

Note: Compared with before treatment, * $P < 0.05$.

2.4 两组不良反应的发生情况及复发情况的比较

对照组发生心悸 1 例,恶心 2 例,头晕 1 例,观察组发生心悸 1 例,恶心 1 例,两组不良反应的发生率比较无统计学差异($P > 0.05$)。治疗 6 个月后,对照组复发 11 例,观察组复发 3 例,观察组的复发率显著低于对照组($P < 0.05$)。

3 讨论

近年来,在多种因素的综合作用下,小儿喘息性支气管炎的发病率呈居高不下的态势^[16]。小儿的支气管、气管相对比较狭窄,粘膜娇嫩,血管丰富,且缺乏弹力组织,支撑作用较差,又由于粘液分泌不足使得呼吸道较干燥,纤毛的运动能力较差使得清除能力不足,故而极易发生呼吸道感染,进而继发喘息性支气管炎^[17-19]。该病好发于春秋季节,且以剧烈喘息为特点,起病急,进展快,迅速缓解患儿喘息等临床症状是治疗的关键^[20-21]。西医主要以雾化吸入、静脉或口服激素、解痉药、化痰平喘药等治疗药物为主^[22,23]。中医认为该病属于哮喘的范畴,治疗包括内服和外治,包括针灸、穴位注射、敷帖等^[23]。复方丹参注射液由丹参和降香提取精制而成,具有通经活络、活血化瘀的功效^[24]。有研究显示^[25]复方丹参注射液可改善微循环,缓解喘息症状。因此,本研究主要探讨了复方丹参注射液联合阿奇霉素治疗小儿喘息性支气管炎的效果,结果显示复方丹参注射液联合阿奇霉素治疗的患儿的临床症状缓解时间显著短于对照组,临床治疗总有效率显著高于对照组,说明复方丹参注射液联合阿奇霉素可快速改善喘息性支气管炎患儿的临床症状并提高治疗效果。

研究表明炎性反应在喘息性支气管炎的发生和发展过程中具有重要作用,其病理表现为支气管粘膜充血水肿,纤毛上皮细胞脱落,并伴有大量中性粒细胞和淋巴细胞浸润^[26,27]。TNF- α 是一种单核巨噬细胞分泌的炎性因子,与其他细胞因子共同维持机体内环境的稳定,并介导致病因子、感染、创伤以及免疫应答反应^[28]。IL-6 在炎性反应过程中具有关键作用,可促进 B 细胞的增殖与分化,促使机体释放内源性致热源,加速炎性反应^[29]。IL-8 出现在组织损伤的早期,可介导并趋化中性粒细胞浸润^[30]。本研究结果显示观察组患儿治疗后的血清 TNF- α 、IL-6 和 IL-8 水平较治疗前显著降低,且显著低于对照组,说明复方丹参注射液联合阿奇霉素可显著改善喘息性支气管炎患儿的炎性因子水平。阿奇霉素是大环内酯类广谱抗生素,对革兰氏阳性菌及支原体等具有较强的抑制作用。复方丹参注射液可改善微循环,改变血流动力学,提高动脉氧分压,扩

张血管,减轻支气管组织的水肿与损伤,加快肺泡内炎性因子的渗出,进而起到抗炎作用。两者联合应用对患儿炎性水平的控制效果更佳^[30]。复方丹参注射液有效成为主要为丹参酮、丹参素和儿茶酚胺等,不仅具有较好的抗炎作用,还能够解除痉挛,从而迅速改善临床症状,提高治疗效果。在安全性方面,阿奇霉素联合应用复方丹参注射液不会增加患儿不良反应的发生率,安全性较高。

综上所述,复方丹参注射液联合阿奇霉素可快速缓解喘息性支气管炎患儿的临床症状、体征并缩短住院时间,提高临床治疗效果,且复发率低,安全性较高,这可能与其可显著降低患儿血清 IL-6、IL-8 和 TNF- α 水平有关。

参考文献(References)

- Bian F, Wu Y E, Zhang C L. Use of aerosol inhalation treatment with budesonide and terbutaline sulfate on acute pediatric asthmatic bronchitis [J]. Experimental & Therapeutic Medicine, 2017, 14 (2): 1621-1625
- Giuffrida M J, Valero N, Mosquera J, et al. Increased Systemic Cytokine/Chemokine Expression in Asthmatic and Non-asthmatic Patients with Bacterial, Viral or Mixed Lung Infection[J]. Scandinavian Journal of Immunology, 2017, 85(4): 280-290
- Wiggans R E, Barber C M. Metalworking fluids: a new cause of occupational non-asthmatic eosinophilic bronchitis [J]. Thorax, 2017, 72 (6): 579-580
- Gudnadóttir A Ý, Ólafsdóttir, Inga Sif, Middelveld R, et al. An investigation on the use of snus and its association with respiratory and sleep-related symptoms: a cross-sectional population study [J]. Bmj Open, 2017, 7(5): e015486
- Song W J, Kim H J, Shim J S, et al. Diagnostic accuracy of fractional exhaled nitric oxide measurement in predicting cough-variant asthma and eosinophilic bronchitis in adults with chronic cough: A systematic review and meta-analysis [J]. Journal of Allergy & Clinical Immunology, 2017, 140(3): 701-709
- Stensballe L G, Klansø L, Jensen A, et al. The validity of register data to identify children with atopic dermatitis, asthma or allergic rhinoconjunctivitis[J]. Pediatric Allergy & Immunology Official Publication of the European Society of Pediatric Allergy & Immunology, 2017, 28(6): 535-542
- Haberal M A, Dikiş Ö S, Yıldız T. Repair of Iatrogenic Tracheobronchial Injury With Synthetic Dural Graft [J]. Archivos De Bronconeumología, 2017, 53(10): 594-595

- [8] Karunyanayake C, Rennie D, Ramsden V, et al. Bronchitis and Its Associated Risk Factors in First Nations Children [J]. Children, 2017, 4 (12): 103-113
- [9] Qin L, Lan Y, Sun J, et al. A Chinese herbal medicine (Modified Guomin Decoction) Influences the differentiation of CD4+ T-cell subsets in OVA-induced asthmatic mice [J]. Neuro Endocrinol Lett, 2017, 38(3): 187-198
- [10] Jonakowski M, Ziołko J, Koçwin M, et al. Role of IL-15 in the modulation of TGF-β1-mediated inflammation in asthma[J]. Experimental & Therapeutic Medicine, 2017, 14(5): 4533-4540
- [11] Clapp P W, Jaspers I. Electronic Cigarettes: Their Constituents and Potential Links to Asthma [J]. Current Allergy & Asthma Reports, 2017, 17(11): 79-98
- [12] Chen L P, Cai Y M, Li J S. Medication rules of famous veteran traditional Chinese medicine doctor in treatment of chronic bronchitis based on implicit structure model [J]. Zhongguo Zhong Yao Za Zhi, 2017, 42(8): 1609-1616
- [13] Li J, Zhang Z Z, Lei Z H, et al. NMR based metabolomic comparison of the antitussive and expectorant effect of Farfarae Flos collected at different stages[J]. J Pharm Biomed Anal, 2018, 150: 377-385
- [14] Yang J. Observation of the effects of the Suhuang Zhike capsule on acute bronchitis [J]. J Biol Regul Homeost Agents, 2017, 31 (2): 453-457
- [15] Stefanie N, Marlene M, Zou H, et al. Metabolic Profiling of the Traditional Chinese Medicine Formulation Yu Ping Feng San for the Identification of Constituents Relevant for Effects on Expression of TNF-α, IFN-γ, IL-1β and IL-4 in U937Cells [J]. Journal of Pharmaceutical & Biomedical Analysis, 2017, 145: 219-229
- [16] Chen L P, Cai Y M, Li J S. Medication rules of famous veteran traditional Chinese medicine doctor in treatment of chronic bronchitis based on implicit structure model [J]. Zhongguo Zhong Yao Za Zhi, 2017,42(8): 1609-1616
- [17] Zhang R, Luo W, Liang Z, et al. Eotaxin and IL-4 levels are increased in induced sputum and correlate with sputum eosinophils in patients with nonasthmatic eosinophilic bronchitis[J]. Medicine, 2017, 96(13): e6492
- [18] Rafeeq M M, Murad H. Evaluation of drug utilization pattern for patients of bronchial asthma in a government hospital of Saudi Arabia [J]. Nigerian Journal of Clinical Practice, 2017, 20(9): 1098-1105
- [19] Cheng Y, Tu X, Pan L, et al. Clinical characteristics of chronic bronchitic, emphysematous and ACOS phenotypes in COPD patients with frequent exacerbations [J]. International Journal of Chronic Obstructive Pulmonary Disease, 2017, 12: 2069-2074
- [20] Feray S, Mora P, Decavale M, et al. Plastic bronchitis: An unusual complication of acute chest syndrome in adult [J]. Respir Med Case Rep, 2017, 21(C): 93-95
- [21] Sacco O, Capizzi A F, Silvestri M, et al. Recurrence of Protracted Bacterial Bronchitis in Children: What Can We Do [J]. Chest, 2017, 151(4): 940
- [22] Kim M J, Lee H S, Sol I S, et al. Increased sputum levels of thymus and activation-regulated chemokine in children with asthma not eosinophilic bronchitis [J]. Allergologia Et Immunopathologia, 2017, 45(3): 220-226
- [23] Qin L, Lan Y, Sun J, et al. A Chinese herbal medicine (Modified Guomin Decoction) Influences the differentiation of CD4+ T-cell subsets in OVA-induced asthmatic mice [J]. Neuro Endocrinol Lett, 2017, 38(3): 187-198
- [24] Wu J R, Liu S, Zhang X M, et al. Danshen injection as adjuvant treatment for unstable angina pectoris: A systematic review and meta-analysis [J]. Chinese Journal of Integrative Medicine, 2017, 23 (4): 1-6
- [25] Zhang Y, Chen J, Ji H, et al. Protective effects of Danshen injection against erectile dysfunction via suppression of endoplasmic reticulum stress activation in a streptozotocin-induced diabetic rat model [J]. BMC Complementary and Alternative Medicine, 2018, 18 (1): 343-355
- [26] Lai K, Chen R, Peng W, et al. Non-asthmatic eosinophilic bronchitis and its relationship with asthma [J]. Pulmonary Pharmacology & Therapeutics, 2017, 47: 66-71
- [27] Cho J, Choi S M, Lee J, et al. Clinical Outcome of Eosinophilic Airway Inflammation in Chronic Airway Diseases Including Nonasthmatic Eosinophilic Bronchitis[J]. Sci Rep, 2017, 8(1): PA3543
- [28] Zhang R, Luo W, Liang Z, et al. Eotaxin and IL-4 levels are increased in induced sputum and correlate with sputum eosinophils in patients with nonasthmatic eosinophilic bronchitis[J]. Medicine, 2017, 96(13): e6492
- [29] Svenningsen S, Nair P. Asthma Endotypes and an Overview of Targeted Therapy for Asthma [J]. Frontiers in Medicine, 2017, 26(4): 158-168
- [30] Li D, Wang J, Sun D, et al. Tanshinone IIA sulfonate protects against cigarette smoke-induced COPD and down-regulation of CFTR in mice[J]. Scientific Reports, 2018, 8(1): 376-388

(上接第 4059 页)

- [26] Zhu Z, Liu Y, Wang Q, et al. Preliminary evaluation of sequential therapy by high flow nasal cannula oxygen therapy following endotracheal tube extubation in mechanically ventilated patients [J]. Zhonghua Wei Zhong Bing Ji Jiu Yi Xue, 2017, 29(9): 778-782
- [27] Wang X Y. Analysis of Effect of Invasive and Non-invasive Sequential Mechanical Ventilation Treatment of Acute Respiration Failure Caused by the Chronic Obstructive Pulmonary Disease [J]. World Journal of Complex Medicine, 2017, 3(2): 66-68
- [28] Yu Y, Qian X, Liu C, et al. Effect of High-Flow Nasal Cannula versus

- Conventional Oxygen Therapy for Patients with Thoracoscopic Lobectomy after Extubation[J]. Canadian Respiratory Journal Journal of the Canadian Thoracic Society, 2017, 2017(4): 7894631
- [29] Mauri T, Galazzi A, Binda F, et al. Impact of flow and temperature on patient comfort during respiratory support by high-flow nasal cannula [J]. Critical Care, 2018, 22(1): 120-128
- [30] Shi Y X, Zhu G F. Efficacy and safety of noninvasive positive pressure ventilation in the treatment of acute respiratory failure due to different etiologies [J]. Journal of Cardiovascular and Pulmonary Diseases, 2017, 36(2): 96-101